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“诗与远方”是一种美
工业是另一种美

小猪杏子：这个剧很美，画面诗意、

纯净，还有青涩动人的爱情，看着赏心悦

目。读了些李娟的东西，想到了三毛。其

实她们的语言很不一样，但是她让我想

到了她。

YZ：是的，犹如音乐中的天籁，自

然之纯净与人的纯真是这部剧的珍贵

之处。

球球爹：剧算是还原了一个原生态

的阿勒泰，写文章还是要多关注生活，

像余华写《许三观献血记》，生活处处是

文学。

小猪杏子：李娟很可爱。没有很多的

条框和技巧，而是真诚地表达，说实话，

她的语言我并没有觉得有多好，但是可

能契合了当下社会人们内心焦虑的背

景，于是畅销。想想这十年，关于“世界这

么大，我想去看看”，或者“除了生活还有

诗与远方”这种表达，是有感染力的。李

娟的阿勒泰，可以满足当下人无法企及

的梦想，这是她能红的背景。

YZ：认同。其实我个人每次看到“诗

与远方”都觉得特空洞，它几乎烂大街

了，不过又确实概括了某些人们向往的

东西。

小猪杏子：北疆应该会成为国内游

的顶级线路。

刘炎：又有很多追求“诗与远方”的

朋友出发了。文艺作品之于当地文旅的

价值意义再一次放大，看着那些剧中绝

美镜头我也想去。

YZ：能火是好事，当地文旅部门笑

开花了。

小猪杏子：咱们这边文旅也有路子。

风景不跟阿勒泰比，毕竟地理位置不一

样，但每个地方特色不同，工业旅游可以

搞起来。

似水无痕：下个月我们就有很多活

动，工业旅游月，期待一下。

刘炎：期待！我们没有柔情优美的自

然风光，但有工业风，那是另一种刚硬磅

礴的风格，弄起来会很有特点，很酷。文

旅局才举办一个工业文化类的活动，一

帮诗人走进株洲老牌明星工厂，我觉得

大家都很有感触，就像一群理工男走进

阿勒泰，惊艳于大自然的优美诗意，诗人

们走进科技工厂，也为那先进壮观的气

质所惊叹折服。

YZ：工业风太酷了，是山水自然无

法体现的另一种魅力。当然能不能火，也

要等一个契机。

小猪杏子：是的。好像这个剧火还要

感谢乌尔善。《封神》大火，“姬发”变身有

质感的流量，电视剧一出来，成了好多人

心里的白月光。

刘炎：运气很重要，付出与积累也重

要。株洲这些年的街头艺术站、文艺巷、

厂 BA，包括这个月刚刚结束的马拉松都

做得很好，好评太多了。很多事情的成功

或奇迹不是靠一炮而红，其实有个缓慢

的过程，然后等待一个突破。做得好就一

定会有收获的那天，《我的阿勒泰》能红

不是偶然。

乡土文学有市场
作家其实始终写的是自己
球球爹：这个作品还让我想到了沈

从文的《边城》，用自己的笔写自己最熟

悉的生活和风土人情，写出真情实感。

YZ：作家其实始终是写自己。

小猪杏子：写自己太狠了，我就不太

敢写自己，李娟写了不少自己的丑事和

囧事。

YZ：确实，作家首先得诚实面对自

己和现实，如果无法展示真实生命里的

东西，其实文学还不如村头唠嗑，作家得

分析灵魂。

刘炎：人身上会有他生活之地的气

息。类似方言口音，或者说“株洲故事”，

一个人的经历中必然有那个地方的历史

和风格，有那个地方的味道和特点，会衍

生一些代表性的东西，比如说炎陵烫皮、

攸县米粉、醴陵陶瓷……

小猪杏子：文学是有故乡的，几乎每

个作家都在写故乡。

球球爹：故乡就是一本书。

小猪杏子：鲁迅、老舍、沈从文、莫

言、贾平凹、王安忆，到今天我们讨论的

李娟，都是写故乡的。

似水无痕：乡土文学还是有市场的。

民族的才是世界的，音乐如此，文学也如

此。民族到了极致，大师也就出现了。

YZ：乡土文学有些好的作家，他们

有很多读者。

刘炎：其实也就是“接地气”和“人

味”吧，有血有肉，有人们的生活在里面，

你们副刊的“神农城迹”“文苑”“时光”版

面，尤其“株洲故事”栏目，写的就是株洲

人的人生，株洲真实的生活，人们怎么生

活的？怎么过来的？他们都写出来了。很

有价值，从这些文章里可以看到株洲的

历史，保留下来，相当于文字版“清明上

河图”。

YZ：现在的 10 后，大多一出生就在

城市，城市就是故乡，他们的环境是工

业 化 、机 器 智 能 化 ，接 触 的 是 AI、

ChantGTP、人工智能、机器人……但每

一代人有自己的表达方式。李娟是李娟

式的记录。

小猪杏子：李娟不是大师，至少目前

不是，但属于一种现象。

似水无痕：阿来、莫言、陈忠实、贾平

凹，都属于披着乡土的外衣，佩戴外国的

月亮。曾几何时，乡土文学被认为是山药

蛋，是牛马，反正就是一个字，土。哪怕你

写得再好，都没有国外的魔幻现实主义

“舶来品”好。甚至到后来，乡土文学都要

结合国外文学流派，要不然就被认为是

不合群。我始终在思考一个问题，这是我

们的文学么？为什么本土故事还有佩戴

外国月亮？

YZ：我 没 懂 啥 是“ 佩 戴 外 国 的 月

亮”，也许你说的是文本的表现手法？可

能有这种情况。

小猪杏子：在那个时代他们接受了

好的东西，那个东西来自国外而已。我是

这么看的，艺术上的好东西，其实也不分

国内和国外。梵高，印象派，其实深受日

本画的影响，而日本画算是国画的小弟，

艺术其实应该是相互融合的。有些作家

他们写家乡，但是桌上码着厚厚的外国

文学、哲学书籍。接受一切形式任何国家

的好东西，去吸收营养，提升自己。

YZ：可能乡土题材很容易被写得很

“土”且千篇一律，给造成乡土文学很糟

糕 和 土 掉 渣 的 总 体 印 象 。我 个 人 认 为

“土”是一个语言质量问题，类似于现代

诗的不同口吻，有的语感现代些，有些没

那么现代，无论你写什么，你的语言、视

角、观念甚至你的情感决定了它的质地。

每个人心中都有
一个纯净的“阿勒泰”

球球爹：我在构思一个小说，在炎

陵，一个乡村女教师和一个文化记者的

爱情故事，穿插教育、乡愁、炎陵风光、扶

贫等主题。

YZ：哈哈，你可一定要写出来。炎陵

算是株洲的“阿勒泰”。

球球爹：爆火剧需要不错的细节，

《我的阿勒泰》中，男主捉弄女主，系鞋

带、过河，都很有细节感。

YZ：很动人，男主于适身上有野性

与纯真，恋爱中的羞涩，太可爱了。有些

人演不出来。

小猪杏子：人到了一定年纪，或者经

历多了，就很难有那种纯真了。

刘炎：《我的阿勒泰》人物刻画有点

空，比如女主文秀。不过散文改编本来就

难，冲突与矛盾、连贯性都不如小说。剧

中看不到文秀的成长，有些地方的设定

是空洞的。

小猪杏子：阅读趣味的差别以及门

槛都是存在，现在的人看个视频都不能

太长。阅读也很碎片化。需要能快速消化

的东西，另外真诚也要。

YZ：真诚很重要。观众都是有心的。

球球爹：最近能火的都是真诚，真诚

是最好的必杀技。

刘炎：是的，其实人很容易能感觉到

真诚不真诚。《我的阿勒泰》让匆忙生活

中的人感受到一些纯净与安宁，尤其在

这个机器、智能的，人类备受威胁与压

力的时代。它符合了一些人内心缺失的

东西。

小猪杏子：真诚和接地气的东西真

的不多。现在网上很火的作家还有余华、

莫言和史铁生。余华、莫言愿意走近年轻

人，参加一些文学综艺、访谈，或是开个

人公众号什么的，大家挺喜欢他们“潦

草”、松弛、真实的生活态度，以及理解当

下年轻人处境的观点。史铁生去世十多

年了，但也常上热搜。生前向死而生，也

给了焦虑和压力中的年轻人一些鼓舞。

他们都是真诚、接地气的。

刘炎：也是一种理解与共鸣吧。我们

需要表达和发泄的出口，无论是通过文

艺的形式还是旅游或别的方式。《我的阿

勒泰》也是用其自然的纯净、灿烂、热烈、

优美，让人感受到生命的神奇与美好，这

是人们可以走近和拥有的。其实每个人

内心都有个纯净的“阿勒泰”。

开栏的话：
株洲日报艺文版经常收到读者的来稿。通过

这些稿件，大家谈论自己阅读、观影、追剧、赏画的
所思和所想，其中的一些语言和观点，很有意思也
值得讨论和分享，我们于是设计了这个加强与大
家互动的栏目——“文艺巷·411沙龙”。文艺巷是
株洲文艺青年都爱打卡的一条网红小巷，而411
是我们办公室的门牌号，“文艺巷·411沙龙”计划
组织读者、网友和411的编辑们一起，对当下最热
的文艺作品和现象进行评论和分享。期待通过这
样的形式，大家能碰撞出更多思想的火花，也期待
这些火花能营养本土的文艺创作。

最近《我的阿勒泰》这部剧火了，网上有很多关于原著作者、演员的访谈，以及阿勒
泰刷屏的美景，这个剧为什么能爆红？其爆红对株洲文学创作和文旅发展有怎样的启
示？我们召集几位同事和朋友（小猪杏子、YZ、球球爹、似水无痕、刘炎）一起讨论，大家
各抒己见得到了一些意想不到的东西。
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李娟的阿勒泰爆火了
我们的阿勒泰在哪
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《我的阿勒泰》剧照和李娟作品，均来自网络。

忠贞爱情的双向奔赴
——观黄梅戏《女驸马》有感

黄清卫

最近，黄梅戏经典力作《女驸马》全本戏搬上

株洲神农大剧院的戏台，这部大戏让广大戏迷们

大饱眼福，大呼过瘾，连我这个“菜鸟”级戏迷，也

在心灵深处受到了强烈震撼！

这部戏讲述了主人公冯素珍与未婚夫李兆廷

曲折离奇、跌宕起伏、感天动地的爱情故事。既有

孟姜女哭长城的悲壮，又有焦仲卿与刘兰芝五里

一徘徊的依依不舍，还有牛郎与织女天河相隔相

思的欲罢不能，更有梁山伯与祝英台化蝶的浪漫

深情！而这几个源于现实生活，属于不同年代的爱

情故事，在凄美苍凉、忠贞不渝、不离不弃中诠释

了中华传统爱情文化的博大精深，诠释了世人对

爱情的忠贞不渝。

冯素珍“男扮女装”进京替夫赶考，敢于挣脱

封建男权社会的枷锁，凭借自己的聪明才智，为了

捍卫爱情不惜向家庭伦理宣战！一位才华横溢、胆

识过人的“女驸马”形象，跃然于戏台之上。《女驸

马》中，李兆廷的家庭如果没有忽生变故，他和冯

素珍这一对青梅竹马情投意合的恋人就不会被嫌

贫爱富的冯父棒打鸳鸯，当然也就不会有流传至

今的《女驸马》了。戏中李兆廷家道中落，冯父冯母

（非冯素珍生母）诬陷李兆廷偷盗，将其送官治罪，

以此逼迫冯素珍另嫁他人妇。冯素珍怒而抗争，她

男扮女装替夫赶考且高中状元，而后被皇帝钦点

为乘龙快婿。洞房花烛夜，“女驸马”冯素珍在万般

无奈之下，只能向公主和盘托出事情真相，深明大

义的公主巧妙地用典故的形式，向其父皇禀明实

情，皇帝龙颜大悦，收冯素珍为义女，特赦李兆廷，

并准许冯素珍与李兆廷喜结连理，二人苦尽甘来，

终结正果。故事到此可谓是花好月圆遂人愿！

纵观《女驸马》这部戏，故事情节在悲喜交加

中起起伏伏，将女性敢于挑战男权社会的尊严突

现出来，不失为一个时代的伟大进步！而《女驸马》

戏中有我，我中有戏的情节，在众多优秀表演者的

一颦一笑、舞袂飘飘、腾挪闪躲、婉转唱词中活灵

活现呈现在戏台之上，呈现在观众喜怒哀乐的视

觉之中。

女主人公冯素珍的扮演者，是戏曲界“白玉兰

奖”获得者吴琼老师，她的唱腔婉转悠扬，细腻动

听，对人物心理变化拿捏得恰到好处，诸多肢体语

言的表现及精雕细刻的唱词，将冯素珍对恋人的

爱、对父母的强烈不满、对封建社会的抗争、对自

己男扮女装替夫进京赶考、对公主和皇帝的不杀

之恩等等都淋漓尽致地表演出来。当然，如果没有

李兆廷、冯父、冯母、公主、皇帝等一众配角（有的

配角曾经斩获戏曲界最高奖项——梅花奖）的相

衬，主角冯素珍必定是失色不少的，这也正应了那

句俗语“红花还需绿叶配”。

一部好的戏曲不仅要在内容上独树一帜，还

要有反思、赞叹、同情等诸多共鸣，能驾驭现场

观众波澜起伏的复杂心境，“女驸马”冯素珍与

如意郎君李兆廷历经沧桑磨难，最终“有情人终

成眷属”的故事，荡气回肠地书写了一曲忠贞爱

情的赞歌！

近日，由市教育局、市新华书店组织的“书

海领航，名家进校园：开着坦克来阅读”主题活

动在我市多所小学举行，著名儿童文学作家、

《口袋里的超级坦克》作者“坦克叔叔”走进株

洲校园，带来多场妙趣横生的读书分享活动，

深受株洲孩子们的喜爱。

在活动间隙，儿童文学作家“坦克叔叔”耿

溧接受《株洲日报》记者采访。在采访中，耿溧

与记者聊《口袋里的超级坦克》创作，聊阅读对

孩子们的成长，以及聊对株洲的印象。

谈创作：
“这是我为儿子写的故事，没

想到大受欢迎”
耿溧是一名典型的理工男，从小对科幻有

着浓厚的兴趣，尤其喜爱知名科幻作家刘慈欣

的作品。创作《口袋里的超级坦克》之前，他就

喜欢写作，发表了不少作品。成为父亲后，他看

到儿子对坦克十分着迷，于是创作以坦克为主

题的故事。

耿溧 2020 年开始创作《口袋里的超级坦

克》系列，于 2021年 8月登陆“喜马拉雅”App。

“本是我为自己孩子创作的故事，没想到

受到大家的欢迎。”耿溧没想到，《口袋里的超

级坦克》在“喜马拉雅”App 播出后，成为该 App

儿童版块的“顶流”。很快，出版社联系了他，

《口袋里的超级坦克》纸质儿童书开始接连出

版，目前已经出版了三套 14本。

耿溧很注重将科技知识、生活常识和道

德教育融入故事中，用浅显易懂的语言，让

孩子们在享受故事的同时，也能学习到有用

的知识。

耿溧对记者说，未来他将继续创作这个系

列的小说，并发展出更多的支线故事，形成“坦

克宇宙”故事体系。

谈阅读：
“阅读对于孩子的成长有深远

的意义”
“当下的阅读，不仅仅只有纸质书籍，也可

以借助多种媒介。”耿溧说，在多媒体环境下，

作家可以通过不同的平台展示自己的作品，这

有助于优秀作品的快速脱颖而出。

比如，耿溧的作品《口袋里的超级坦克》，

在“喜马拉雅”App的播放量超过了 2.8亿，成为

App 里儿童成长奇幻冒险故事的代表。通过这

部作品，让他成功地走上了儿童作家之路。

耿溧认为，音频阅读对于儿童的成长十

分重要，尤其对于尚未识字的低龄儿童，音频

故事可以吸引孩子们的注意力，帮助他们远

离手机游戏和视频，培养他们对故事和阅读

的兴趣。

但他依然觉得纸质阅读对于孩子成长有

不可替代的价值。

耿溧说，家长应鼓励孩子们阅读感兴趣的

书籍，他建议家长应该和孩子一起阅读，“阅读

对孩子们的长期成长有着潜移默化的积极影

响，这种影响可能不会立即体现在成绩上，但

对孩子们的人生观和价值观有深远的意义。”

耿溧也期待未来能有更多媒介形式出现，

以更好地将优秀的儿童作品融入孩子们的生

活中，比如穿戴式设备或其他新型听书器。

谈株洲：
“环境优美，全民阅读氛围非常好”

尽管耿溧第一次来株洲，但他对株洲早有

印象。

耿溧说，株洲工业制造实力十分强劲。他

知道。株洲是我国重要的火车和动车制造基

地，对我国动车的发展做出了重要贡献。株洲

还是我国中小航天发动机生产基地，我国每生

产 10台中小型航空发动机就有 9台产自株洲。

在株洲的这几天，耿溧觉得株洲这座城市

非常棒。湘江穿城而过，特别适合在江边散步，

而且株洲的人也特别友善。同时，株洲的美食

给他留下了深刻印象，他特别爱小龙虾、粉蒸

肉等株洲美食。

对于株洲的全民阅读氛围，耿溧认为非常

好。他走进株洲多所小学进行讲座，如白鹤小

学、樟树坪小学，这些学校都非常重视全民阅

读，通过多种方式来推广，如直播、校园讲座，

让更多学生参与阅读活动中，并让孩子们在阅

读中不断得到成长。

戏剧评论

本地文艺

《女驸马》在神农大剧院演出图。

来自“文旅株洲”微信公众号

对话儿童文学作家“坦克叔叔”耿溧
未来将打造“坦克宇宙”故事体系

株洲日报全媒体记者/温琳

耿溧近照。温琳供图

人物介绍：
坦克叔叔，本名耿溧，毕业于电子科技大

学，2021年创作《口袋里的超级坦克》，其音频
故事发布于喜马拉雅儿童频道，一经上线，便
成为现象级爆款作品，至今总播放量超过 10
亿次。同名图书于2022年由天地出版社出版。

？


